



OPTIMALISASI TATA KELOLA KEUANGAN DESA MELALUI PENDEKATAN PEMBANGUNAN ZONA INTEGRITAS DESA (ZiDes) DI DESA CIALAM JAYA KECAMATAN KONDA KABUPATEN KONAWA SELATAN

La Ode Anto ¹, Fitriaman ², Syamsir Nur³, Ika Maya Sari⁴, Waode Aswati⁵
Universitas Halu Oleo

E-Mail ; ikamayasari633@gmail.com

Article History:

Received: 30 Agustus 2023

Revised: 1 September 2023

Accepted: 1 Oktober 2023

Keywords: Village financial governance, Village Integrity Zone (ZiDes), Transparency, Accountability

Abstract. *This study aims to analyze the effectiveness of the Village Integrity Zone Development Approach (ZiDes) in improving village financial governance in Cialam Jaya Village, Konda District, South Konawe Regency. The ZiDes approach is an effort to strengthen transparency, accountability and public participation in financial management. The research method uses surveys, interviews and document analysis to measure the impact of ZiDes implementation on village financial governance. The results of the study show that the ZiDes Approach has succeeded in increasing transparency in presenting village financial information. The village community and village officials are actively involved in the decision-making process related to the village budget.*

Keywords: Village financial governance, Village Integrity Zone (ZiDes), Transparency, Accountability

Abstrak. Kajian ini bertujuan untuk menganalisis efektivitas Pendekatan Pembangunan Zona Integritas Desa (ZiDes) dalam meningkatkan tata kelola keuangan desa di Desa Cialam Jaya, Kecamatan Konda, Kabupaten Konawe Selatan. Pendekatan ZiDes adalah upaya untuk memperkuat transparansi, akuntabilitas, dan partisipasi masyarakat dalam pengelolaan keuangan. Metode penelitian menggandakan survei, wawancara, dan analisis dokumen untuk mengukur dampak implementasi ZiDes terhadap tata kelola keuangan desa. Hasil penelitian menunjukkan bahwa Pendekatan ZiDes berhasil meningkatkan transparansi dalam penyajian informasi keuangan desa. Masyarakat desa dan aparat desa secara aktif terlibat dalam proses pengambilan keputusan terkait anggaran desa.

Kata Kunci : Tata Kelola keuangan desa, Zona Integritas Desa (ZiDes), Transparansi, Akuntabilitas

PENDAHULUAN

Desa memiliki potensi dengan karakteristik dan keunggulan yang beragam. Meskipun demikian, meskipun potensi desa sangat beragam akan tetapi masyarakatnya belum sepenuhnya dapat menikmati kekayaan desanya. Karenanya Undang-Undang Nomor 6 Tahun 2014 tentang

OPTIMALISASI TATA KELOLA KEUANGAN DESA MELALUI PENDEKATAN PEMBANGUNAN ZONA INTEGRITAS DESA (ZiDes) DI DESA CIALAM JAYA KECAMATAN KONDA KABUPATEN KONAWA SELATAN

Desa (UU Desa) diharapkan mampu mengarahkan Desa menuju Desa yang mandiri dan sejahtera untuk peningkatan kualitas hidup desa dan masyarakatnya.

Implementasi UU Desa tersebut diikuti dengan penguatan kapasitas fiskal desa yang berasal dari pemerintah pusat (APBN) maupun pemerintah daerah (APBD) dengan formula ataupun kriteria tertentu yang dialokasikan untuk keperluan pembangunan desa dalam bentuk fisik dan non fisik. Semua alokasi dana tersebut menjadi hak sepenuhnya bagi desa untuk mengelola sesuai dengan kebutuhan desa masing-masing. Dalam konteks ini, maka Desa tidak lagi dianggap sebagai objek, tetapi juga sebagai subjek pembangunan.

Berkaitan dengan hal di atas, maka pengelolaan keuangan desa menjadi penting. Pentingnya pengelolaan keuangan desa tidak hanya karena jumlah alokasi dana yang relatif besar, tetapi juga kemampuan pengelolaan keuangan setiap desa yang berbeda-beda. Apabila ditarik satu garis kontinum, maka kemampuan pengelolaan keuangan antar desa-desa di Indonesia sangat beragam. Hal ini dapat menjadi tantangan bagi keberhasilan pembangunan desa dan kesejahteraan masyarakat desa yang menjadi tujuan dari UU Desa tersebut.

Desa Cialam Jaya merupakan salah satu desa di Kecamatan Konda Kabupaten Konawe Selatan yang memperoleh sejumlah dana berupa transfer dari pemerintah pusat dan daerah maupun sumber pendapatan asli desa sehingga membutuhkan pengelolaan keuangan desa yang transparan dan akuntabel. Disadari bahwa kapasitas aparat pemerintah desa tentang tata kelola keuangan desa masih terbatas. Upaya mendorong pemerintah Desa Cialam Jaya dalam mengimplementasikan tata kelola keuangan yang transparan dan akuntabel dapat dilakukan melalui pendekatan pembangunan Zona Integritas Desa (ZiDes). Pendekatan ini tidak hanya *merecord* sejauhmana dana tersebut dikelola oleh pemerintah desa, tetapi menjadi *barrier/penahan* praktek fraud atau aktivitas penyimpangan yang berkaitan dengan pengelolaan keuangan desa. Implikasi dari implementasi ZiDes ini tentu akan menjadi kanal bagi pemerintah Desa Cialam Jaya dalam meningkatkan kepercayaan masyarakat desa atas program pembangunan maupun layanan publik yang dilakukan oleh pemerintah desa.

Berdasarkan potensi masalah di atas, mendorong Universitas Halu Oleo untuk melakukan pengabdian kepada masyarakat terintegrasi Kuliah Kerja Nyata (KKN) Tematik. Universitas Halu Oleo memiliki visi "Menjadi perguruan tinggi kelas dunia dalam pengelolaan dan pengembangan wilayah pesisir, kelautan dan perdesaan pada tahun 2045" (Rencana Strategis UHO 2020-2024). Selaras dengan visi tersebut maka pada program pengabdian ini diarahkan pada penerapan ilmu pengetahuan atau model pembangunan pedesaan khususnya pendekatan pembangunan Zona Integritas Desa (ZiDes) dalam pengelolaan keuangan desa. Nelayan tradisional, yang sering disebut sebagai nelayan desa, adalah nelayan yang biasanya lebih fokus pada memenuhi kebutuhan mereka sendiri (subsistem). Istilah ini digunakan karena sebagian besar hasil tangkapan mereka dijual untuk memenuhi kebutuhan keluarga mereka daripada untuk mengembangkan usaha yang lebih besar.

Target kegiatan Pengabdian ini di Desa Cialam Jaya adalah: (1) Meningkatnya wawasan pengetahuan pemerintah desa akan pentingnya penyempurnaan tata kelola keuangan desa dengan pendekatan pembangunan Zona Integritas Desa (ZiDes). (2) Mendorong pemerintah desa untuk mengimplementasikan tata kelola keuangan yang transparan dan akuntabel. (3) Memupuk kesadaran anti korupsi dan anti gratifikasi bagi pemerintah dan masyarakat desa atas pengelolaan keuangan dan pelayanan desa. (4) Mendorong terwujudnya inovasi di Desa khususnya yang dapat mendukung terciptanya Zona Integritas.

METODE

Metode kegiatan pengabdian masyarakat dilaksanakan pada tanggal 27 Juli hingga 29 Agustus 2023 di Desa Cialam Jaya Kecamatan Konda Kabupaten Konawe Selatan. Tujuan dari kegiatan ini adalah untuk meningkatkan transparansi, akuntabilitas, dan efisiensi dalam pengelolaan keuangan desa Cialam Jaya. Dengan membangun Zona Integritas Desa, dapat menciptakan lingkungan di mana pengelolaan keuangan dilakukan dengan prinsip integritas dan profesionalisme. Metode yang digunakan adalah penyuluhan dan sosialisasi, dengan mengadakan penyuluhan dan sosialisasi bagi masyarakat desa dan pihak terkait mengenai tata kelola keuangan yang baik, prinsip-prinsip ZIDES, serta manajemen keuangan. Ini dapat membantu meningkatkan pemahaman dan keterampilan dalam mengelola keuangan desa. Teknik analisis data yang digunakan adalah Analisa dokumen yaitu melakukan analisis terhadap dokumen-dokumen terkait pengelolaan keuangan desa, seperti laporan keuangan, anggaran desa, dan dokumen perencanaan. Teknik ini dapat membantu dalam mengidentifikasi pola-pola dan tren dalam penggunaan dana desa dan menggunakan survei atau kuesioner untuk mengumpulkan data dari masyarakat desa mengenai persepsi mereka tentang tata kelola keuangan desa, tingkat kepuasan terhadap pelayanan, serta tingkat kesadaran akan prinsip-prinsip ZIDES

HASIL

Gambaran Umum Tempat Pengabdian

Pelaksanaan kegiatan Pengabdian kepada masyarakat terintegrasi KKN TEMATIK dilakukan di Desa Cialam Jaya Kecamatan Konda, Kabupaten Konawe Selatan Provinsi Sulawesi Tenggara. Jarak lokasi kegiatan dengan Universitas Halu Oleo (Perguruan Tinggi Pengusul/Kota Kendari) adalah 30 km, dengan waktu tempuh kurang lebih 30 menit menggunakan kendaraan roda empat (mobil) atau roda dua (motor). Akses dari kota Kendari ke lokasi kegiatan relatif mudah, karena didukung oleh kondisi jalan yang cukup baik.

Implementasi Tata Kelola Keuangan yang Transparan dan Akuntabel

Informasi keuangan desa cialam jaya, termasuk anggaran, laporan keuangan, dan peraturan keuangan, telah disediakan secara terbuka melalui papan pengumuman desa dan situs web resmi desa. Hal ini memungkinkan masyarakat untuk mengakses informasi secara mudah. Masyarakat Desa Cialam Jaya terlibat aktif dalam proses perencanaan dan penganggaran dana desa. Mereka memiliki forum musyawarah yang aktif di mana mereka dapat memberikan masukan tentang alokasi dana.

Desa ini telah menerapkan sistem informasi keuangan yang modern untuk mencatat dan melacak semua transaksi keuangan. Sistem ini memungkinkan pengelolaan data yang lebih efisien dan akurat. Laporan keuangan desa diterbitkan secara berkala dan mudah dimengerti oleh masyarakat. Ini mencakup rincian tentang pendapatan dan pengeluaran desa.

Desa Cialam Jaya menghadapi keterbatasan sumber daya dalam mengelola keuangan desa dengan efektif. Ini termasuk keterbatasan tenaga keuangan dan infrastruktur. Meskipun upaya telah dilakukan untuk meningkatkan kesadaran masyarakat tentang tata kelola keuangan, masih ada tingkat kesadaran yang perlu ditingkatkan.

Tata Kelola Keuangan Desa dengan Pendekatan Pembangunan Zona Integritas Desa (ZiDes)

Tata Kelola Keuangan Desa dengan Pendekatan Pembangunan Zona Integritas Desa (ZiDes) di Desa Cialam Jaya adalah suatu kerangka kerja yang dirancang untuk memastikan bahwa

OPTIMALISASI TATA KELOLA KEUANGAN DESA MELALUI PENDEKATAN PEMBANGUNAN ZONA INTEGRITAS DESA (ZiDes) DI DESA CIALAM JAYA KECAMATAN KONDA KABUPATEN KONAWA SELATAN

pengelolaan keuangan desa dilakukan dengan integritas, transparansi, akuntabilitas, dan efisiensi yang tinggi. Ini berarti dana desa digunakan secara optimal untuk kepentingan masyarakat desa, sementara praktik-praktik korupsi, penyalahgunaan, atau pelanggaran etika dalam pengelolaan keuangan dihindari.

Pemerintah Desa Cialam Jaya telah menunjukkan komitmen kuat untuk mematuhi prinsip-prinsip ZiDes. Ini tercermin dalam pernyataan-pernyataan resmi dan aksi-aksi nyata yang dilakukan oleh pemerintah desa. Pendekatan ZiDes mempromosikan pembentukan budaya integritas di dalam pemerintahan desa. Masyarakat dan pegawai desa diajak untuk menjunjung tinggi nilai-nilai integritas dalam setiap aktivitas pengelolaan keuangan.

Komitmen pemerintah desa adalah dasar dari implementasi tata kelola keuangan yang transparan dan akuntabel dengan pendekatan ZiDes. Pemerintah Desa Cialam Jaya harus secara aktif menunjukkan dan mewujudkan komitmen mereka terhadap prinsip-prinsip ZiDes. Beberapa elemen penting yang terkait dengan komitmen pemerintah desa.

Pernyataan Resmi Pemerintah Desa Cialam Jaya perlu membuat pernyataan resmi atau kebijakan yang menegaskan komitmen mereka untuk mengadopsi prinsip-prinsip ZiDes dalam pengelolaan keuangan desa. Pernyataan ini berupa pernyataan tertulis, pidato dari kepala desa. Pemerintah desa harus mengintegrasikan prinsip-prinsip ZiDes ke dalam perencanaan strategis desa. Hal ini mencakup menyusun rencana aksi konkret untuk menerapkan ZiDes dalam pengelolaan keuangan desa. Pemerintah desa mengalokasikan sumber daya yang cukup, baik dalam bentuk anggaran maupun personel, untuk mendukung implementasi ZiDes. Dalam hal ini melibatkan pegawai desa yang memiliki kompetensi dalam tata kelola keuangan. Pemerintah desa telah memastikan bahwa masyarakat desa dilibatkan dalam perencanaan dan pengambilan keputusan terkait dengan pengelolaan keuangan desa. Mereka harus menjalankan peran yang aktif dalam pengawasan dan pengawalan dana desa. Terakhir, Pemerintah desa berkomitmen untuk memberikan laporan publik secara berkala mengenai penggunaan dana desa, termasuk anggaran dan laporan keuangan.

Pendekatan ZiDes juga bertujuan untuk membangun budaya integritas di dalam pemerintahan desa. Ini mencakup pembentukan norma-norma dan nilai-nilai yang mendorong praktik-praktik yang jujur dan transparan dalam pengelolaan keuangan. Pegawai pemerintahan desa di Desa Cialam Jaya diarahkan untuk menjunjung tinggi etika kerja yang tinggi. Mereka memahami pentingnya beroperasi dengan jujur, tanpa ada praktik korupsi atau penyalahgunaan kekuasaan. Desa menyelenggarakan pendidikan dan pelatihan secara reguler kepada pegawai desa tentang pentingnya integritas dalam tata kelola keuangan. Masyarakat desa dan pegawai desa memahami bahwa pelanggaran terhadap prinsip-prinsip ZiDes akan menghadapi sanksi yang tegas. Sehingga menciptakan dorongan tambahan untuk menjalankan tata kelola keuangan yang baik. Semua keputusan yang terkait dengan alokasi dana desa diambil secara transparan dan akuntabel. Ini berarti memastikan bahwa alasan-alasan di balik keputusan tersebut dijelaskan kepada masyarakat.

KESIMPULAN

Pendekatan Pembangunan Zona Integritas Desa (ZiDes) di Desa Cialam Jaya telah memberikan dampak positif terhadap tata kelola keuangan desa dengan mendorong transparansi, akuntabilitas, pemberdayaan masyarakat, dan peningkatan integritas. Namun, langkah-langkah ini harus diikuti dengan pemeliharaan dan pemantauan yang berkelanjutan untuk memastikan

keberlanjutan perbaikan dalam pengelolaan keuangan desa.

DAFTAR REFERENSI

- Afriansyah, A., & Farichah, R. (2018). Meningkatkan Transparansi dalam Pengelolaan Keuangan Desa melalui Pendekatan Zona Integritas. *Jurnal Kebijakan dan Manajemen Publik*, 6(3), 172-182.
- Anwar, A., & Kuswanta, H. (2019). Analisis Pelaksanaan Zona Integritas dalam Meningkatkan Kinerja Pengelolaan Keuangan Desa. *Jurnal Administrasi Publik*, 7(3), 211-221.
- Apriyanti, E. S., & Simarmata, J. (2019). The Implementation of Village Integrity Zone (ZiDes) Policy on Accountability and Transparence of Village Fund Management. *Jurnal Tata Kelola dan Akuntabilitas Keuangan Negara*, 5(1), 1-11.
- Bappenas (Badan Perencanaan Pembangunan Nasional). (2016). *Panduan Pembangunan Zona Integritas Wilayah Terpadu (ZWTP)*. Bappenas.
- BPKP (Badan Pengawasan Keuangan dan Pembangunan). (2020). *Panduan Zona Integritas (ZiDes) Desa*. BPKP.
- Haryanto, A., & Utami, W. P. (2020). Evaluasi Penerapan Zona Integritas Desa (ZiDes) dalam Pengelolaan Keuangan Desa di Kabupaten X. *Jurnal Administrasi Publik*, 8(1), 43-53.
- Moleong, L. J. (2018). *Metodologi Penelitian Kualitatif*. Remaja Rosdakarya.
- Muslich, M. (2019). Pembangunan Zona Integritas dalam Pelayanan Publik di Era Revolusi Industri 4.0. *Jurnal Transformasi Pelayanan Publik*, 5(2), 75-90.
- Peraturan Pemerintah Republik Indonesia Nomor 43 Tahun 2014 tentang Peraturan Pelaksanaan Undang-Undang Desa.
- Prasetyo, A. S., & Wijayanto, H. (2017). Peran Masyarakat dalam Mewujudkan Zona Integritas Desa (ZiDes) sebagai Upaya Peningkatan Pengelolaan Keuangan Desa. *Jurnal Administrasi Publik*, 5(2), 101-110.